



Taller Desigualdades Indígenas

Andrew Canessa (University of Essex)

27 de Junio, 10 – 16 hs

desiguALdades.net Project House, Boltzmannstrasse 1, Berlin (U-Thielplatz)

No cabe duda que el reconocimiento creciente de pueblos indígenas por parte de los Estados y las organizaciones internacionales ha permitido una eficaz movilización por sus derechos, la tierra y los recursos. En América latina no es sólo en países como Bolivia con poblaciones indígenas históricamente reconocidas donde se ha visto un impulso fuerte para identificarse (y ser identificado) como indígena sino también en países como la Argentina donde se suponía que la población indígena era minúscula. Sin embargo, como nos indica Dombrowski “el reconocimiento por parte del poder puede implicar – y cada vez más implica -- tantos problemas que el descuido y marginalización que surge de la ausencia del interés estatal” (2002: 1071). Nuestro punto de partida es que el Estado configura y aún crea las identidades indígenas; o sea, que “la indigeneidad” en su forma contemporánea se entiende mejor en términos de una relación entre ciertos grupos y el Estado (con frecuencia mediada por ONGs y grupos religiosos).

En el taller exploramos los diversos modos en que la intensificación de esta relación estatal exacerba algunas desigualdades ya existentes y crea otras nuevas. Identificamos tres áreas donde este enganche posiblemente intensifique las desigualdades: (a) entre hombres y mujeres cuando las nuevas configuraciones del poder emergen y por lo tanto sumergen las fuentes de poder femeninas; (b) entre mayores y jóvenes cuando los últimos tengan mayor acceso a la educación estatal y la capital social que les otorga mayor acceso al mundo más allá del grupo étnico; y (c) las desigualdades entre los grupos indígenas cuando algunos son mejor posicionado que otros y gozan de mayor acceso a las instituciones estatales.

Una de las preguntas centrales que nos interesa en el taller es, si el concepto de indigeneidad nos ayuda para una mejor comprensión de las desigualdades o no.

Como invitados externos participarán también Georg Grünberg (Universität Wien) y Andreas Hofbauer (Universidade Estadual Paulista Júlio de Mesquita Filho).

Para más información véase el blackboard de desiguALdades.net o contactar, por favor, a Barbara Göbel (goebel@jai.spk-berlin.de).